

Congreso Nacional de Bibliotecarios

La Biblioteca Nacional de México (BNM) fue el escenario de la reunión anual de bibliotecarios en el marco de la décima emisión del Congreso Nacional de Bibliotecarios 2023, que tuvo lugar del 15 al 17 de marzo de 2023, en el Auditorio José María Vigil.

En la inauguración, la reflexión giró en torno a los nuevos retos que enfrenta el gremio, pues los expertos coinciden en que el



papel del bibliotecólogo es cada vez más relevante para la sociedad, porque la profesión no sólo exige el manejo de la información, sino que también incide en la resolución de problemas a nivel global. En el acto inaugural participaron Pablo Mora, director de la BNM; Felipe Filiberto Martínez, coordinador de la BNM; Georgina Torres Vargas, directora del Instituto de Investigaciones Bibliotecológicas y de la Información (IIBI); Margarita Ramírez Leyva, directora general de Bibliotecas y Servicios Digitales de Información; y Máximo Román Domínguez López, presidente del Colegio Nacional de Bibliotecarios (CNB).

El programa del congreso incluyó la participación de cuatro conferencistas magistrales: Anne Calvert Barnhart, profesora y jefa de divulgación y evaluación en la Universidad de West Georgia; Felipe Filiberto Martínez Arellano, coordinador de la BNM; Estela Morales Campos, investigadora del 11BI; y Sergio López Ruelas, coordinador de Bibliotecas de la Universidad de Guadalajara. La reunión de especialistas incluyó la exposición de 13 ponencias, tres conversatorios y cuatro talleres, además de la ceremonia de distinción de Socio Honorario del CNB 2023. Algunas de las temáticas abordadas en las mesas del congreso fueron: el panorama del régimen legal de la biblioteconomía, la propiedad intelectual, las políticas de información, bibliotecología y docencia, la interrelación bibliotecaria, el patrimonio cultural hemerográfico, la rendición de cuentas de archivos, las revistas académicas, las competencias informacionales,



Vía Facebook del Instituto de Investigaciones Bibliográficas.

entre otras. El CNB encabezó la organización académica de esta emisión junto con la BNM, la Dirección General de Bibliotecas y Servicios Digitales de Información de la UNAM y la Universidad de Guadalajara (con información de *Gaceta UNAM*, 21 de marzo de 2023).

La Hemeroteca Nacional a la vanguardia

La Hemeroteca Nacional de México (HNM) está en constante crecimiento porque recibe por depósito legal las publicaciones periódicas que se editan en el país. A partir de 2020, también recibe el depósito en formato digital. La institución conserva alrededor de 8 millones de ejemplares de periódicos y revistas editados en México, por lo que la preservación es una actividad de vital importancia para las publicaciones; por ello, la HNM trabaja arduamente en dos proyectos a fa-

Hemeroteca Nacional. Vía Dirección General de Comunicación Social, UNAM.

vor de los usuarios: la digitalización de sus colecciones y la construcción del Centro de Preservación Documental.

Del primero de ellos, vale mencionar que, con el fin de acelerar el proceso de digitalización y facilitar el acceso de los usuarios a los documentos, el Departamento de Preservación y Reprografía de la HNM modificó sus políticas y el proceso de digitalización de sus materiales. El proceso, de forma sucinta, consiste en los siguientes pasos: 1) el Comité de Preservación elige por prioridad e importancia los títulos que iniciarán el proceso de digitalización; 2) el área de Conservación revisa que los materiales estén completos y en buenas condiciones, y realiza la estabilización que se requiera; 3) se verifica que el material esté catalogado; 4) se inicia el proceso de digitalización y procesamiento de imágenes; 5) se suben al sistema de la

Hemeroteca Nacional Digital de México; 6) se ponen los materiales a disposición de los usuarios en la red interna o externa, de acuerdo con la dictado por la Ley Federal de Derechos de Autor. Las políticas y pasos a seguir tienen como finalidad que un título sea digitalizado sólo una vez y que el proceso pueda garantizar la calidad de las imágenes obtenidas.



Campus Juriquilla, UNAM. Fuente: Wikimedia Commons.

Por su parte, el Centro de Preservación Documental es un anexo de la Biblioteca y la Hemeroteca nacionales que se está construyendo en el campus Juriquilla de la UNAM, con un avance de más de 90% y que se espera que sea inaugurado este año. El proyecto está a la vanguardia en la preservación documental a través de su diseño arquitectónico, sus políticas de conservación y tecnología, entre otros aspectos. Se eligió el estado de Querétaro por ser de infrecuente actividad sísmica y de clima seco, lo que favorece la conservación de los materiales. El sistema de almacenamiento estará automatizado y contará con condiciones óptimas de preservación de colecciones. (Con información de Noticiero N22, Canal 22, 11 de abril de 2023, y Gaceta *UNAM*, 10 de abril de 2023).